
馬太福音 預查   

第一章  
 

馬太福音在聖經中安排的順序，是整四福音書的第一卷，有一個承先啟後的關鍵地位，因

為它要把舊約連接到新約，這是這卷很大的一個特色。另一個特別之處是它從君王的角度

來介紹主耶穌，所以在這卷書裏“國度”這個字是一個非常關鍵的字，天國也好，神國也

好，國度也好，一共引用了八十八次，將近九十次，這實在是一件很特殊的事。 

 

第一章第一節到十七節是講耶穌的家譜。這個家譜裏面有很多的講究。在耶穌基督的家譜

裏，有幾個釋經的問題，可以進一步的思考： 

1. 為什麼在耶穌基督的家譜中，開頭只提了亞伯拉罕和大衛：亞伯拉罕的後裔，大衛

的子孫…？  

2. 為什麼分成三大段，每一段十四代，而且實際上的歷史其實並不只十四代，之間刪

掉了那幾個君王？至於為什麼刪，可能是更深入一點的問題。而且這三大段應該是

很明顯的可以看出來，每一段各有一個特點，分別是什麼？ 

3. 在耶穌基督的家譜裏，一共提到了五個女人，為什麼她們會出現在這裡？尤其這 

五個女人裏，有四個不是犯罪的女人，就是外邦的女子，這個對救恩來說有什麼特

殊的義意？ 

但是因為我們星期五的聚會不是重在聖經研究，而是重在藉著主的話，在主裡有一些屬靈

的分享，盼望能夠帶到日常生活中，也盼望能很實際的應用在我們的生活裏。所以，我先

略過回答上述的問題，而是藉著幾個比較實際的生活教導(life education)或關鍵問題，供

大家參考，把整章的重點提出來。  

 

第一個關鍵問題：耶穌的誕生與 神的旨意 

 

耶穌的誕生，是 神整個應許裏，最中心而且最重要的應許的實現，也可以說對 神整個旨

意的通行，這是一個非常重要的關鍵。因為沒有耶穌就沒有一切，也沒有我們的今天和未

來。主耶穌的誕生，不僅是 神應許的實現，不僅是 神旨意的通行，也是神一個極大的祝

福：一個全備救恩，因著這位救主的誕生，能夠臨到在罪海中無望的罪人。所以，我們要

問的就是：如果要讓 神的應許實現，使 神的旨意能夠通行，或使 神的祝福臨到我們身上，

一定有 一個非常關鍵的因素，這到底是什麼？或是說這個條件是什麼？ 那麼我想讓大家

去思想，就著耶穌誕生的這一件情能夠被實現出來，不管是應許的成就也好，不管是神旨

意的通行，或是 神祝福的臨到，馬利亞和約瑟怎麼樣符合了我們所說的條件？ 

 

從這章聖經裡，我們看見很關鍵的一個因素，就是 神的旨意要能成就， 神的祝福要能臨

到的話，或是 神的應許要能實現，這個關鍵的因素，在於人的信而順服，而人的信而順

服需要單純的相信，絕對的順服，這是關鍵。 從馬利亞和約瑟的身上，你都可以印證到

這個態度。 

  



1. 約瑟：他原來很害怕，很不願意，想要把馬利亞休掉，但是主的使者向他顯以後，

聖經上說約瑟就起來，然後就遵著主的使者的吩咐把妻子娶過來，而且娶過來以後

沒有和她同房，他完全順服，一直等到馬利亞生了孩子以後，他馬上順服 神所吩

咐的就給耶穌起名字，就叫作耶穌。  

 

2. 馬利亞：她的信而順服更不用說了，請大家參考路加福音第一章從第三十六節 到

五十六節，整段聖經講到馬利亞怎樣順服，天使應許她說至高者要臨到妳， 人也要來應

聘妳，然後馬利亞就在這邊說，「我心尊主為大，我靈以 神我的救主為樂」， 接著她就

願意完全的順服。  

 

在我們平常的生活裏，這是一個很關鍵的問題，和我們的信仰之旅發生絕對的關係。我們

可以探討到底我們該怎麼讓聖經的應許實現在我們身上？在信而順服的事上，我們有什麼

欠缺？或是應該怎樣積極來操練、學習過信而順服的生活，好讓 神的應許可以實現， 神

的旨意可以的通行， 神的祝福可以臨到我們？ 

 

第二個關鍵問題：為什麼主耶穌的出生必須是從聖靈懷孕？  

 

這個問題要讓大家去深入思考，並且我們怎麼應用這個原則呢？從聖靈懷孕所強調的兩件

事情： 

1. 祂不是從人意生的，而是從 神生的，講到 Of Him，就是完全從 神而來的， 不是 

出於人意，也不是藉著人的方法。  

 

2. 主耶穌必須從聖靈懷孕是講到祂聖潔無罪的生命，不是從亞當繼承舊造敗壞的生命，

所以這是講到 By Him，就是完全靠著聖靈。  

 

今天在任何屬靈的事工上，或在屬靈的追求上，這個是一個關鍵的原則，當然我們只是說

這是一個應用(application)，我不是說這是一個一個神學或釋經，而是在我們在服事上，

生活上的一個應用。許多的事工也好，生活行事也好，都需要是從聖靈來，不是從人意來

的；都希望能夠是靠著聖靈而不是靠著自己。所以曾經有一個神的僕人說：『現在的服

事很大的 危機就是到處都充滿不需要藉著聖靈，人也一樣可以完成的事工』。這不光是

講到事情的難度，人常常不需要聖靈就可以做，更是講到人的態度，很多的東西我們覺得

不需要主我 一樣可以做，不需要靠著聖靈，衹要憑著我的恩賜、才幹，一樣可以司琴、

帶敬 拜，可以講道、領查經，管理教會的事務，傳福音，宣教，樣樣可以做！但是我們

缺少了那個出於聖靈，依靠聖靈， 來事奉，來生活、行事的態度。  

 

第三個關鍵的問題：主耶穌的兩個名字  
這兩個名字，對我們的義意及重要性，絕不容被忽視。我們如何在基督徒的生活中，具體

經歷這兩個名字？ 

1.  一個名字叫耶穌：是要把我們從罪惡，從一切不合 神心意的光景裏救出來。什麼

叫 做罪呢？聖經的定義是 miss the mark，就像射箭，未中靶 心，就叫做罪。換句



話就是所有沒達到 神心意的，不合 神心意的，不是出於主的，不是為著主的， 神

要把我們從這些光景裏救出來。所以當我們喊『耶穌』，呼 喊主名就必得救，這

是很重要的經文在羅馬書第十章：「因為凡求告主名的，就必得救」。  

 

2. 一個名字叫以馬內利。 神的拯救不過是根基，是過程，目的是要把我們帶進以馬

內利，所以 神的百姓不光是出埃及，更是要進迦南。出來是過程，進去是目的；拯救是

根基，讓我們享受全備的救恩是 神的目的。所以，耶穌是我們對主最基本的經歷，但是

祂更深的是要把我們帶到以馬內利之境。 

 

在我們實際的生活裏，你有什麼見證可以分享嗎？或是怎樣更具體的在失敗的時候，在發

脾氣的時候，或在碰到試探的時候，不想聚會，不想禱告的時候，我們要怎樣去親身體驗

這兩個寶貴的名字帶給我們的祝福，這是我們在生活中絕對可以經歷的。  

 

希望我們藉著讀馬太福音，認識耶穌基督的生平，讓耶穌 ─ 這位永遠與我們同在的救主，

能夠又真又活地再一次行走在我們中間，也行走在我們的心裏，讓我們一起好好來愛耶穌，

高舉祂及祂的國！  

 

禱告  
主耶穌，謝謝祢這樣愛我們，讓我們能夠有機會認識祢，有機會接受祢成為我們的生命， 

成為我們的救主。主啊！求祢特別在我們開始讀馬太福音時，大大地祝福我們這一個階段 

的讀經，讓我們每一次讀祢的話，讀祢的生平，讀祢所行的神蹟，所作的比諭，所講的信

息，主啊，就讓我們第一手再來認識我們所信的是誰！祝福我們每一個人，也祝福我們的 

小組，讓我們的聚會充滿了祢的同在，充滿生命的祝福，謝謝祢，禱告奉主耶穌的名，阿 

們！願 神祝福你們！  

 （于宏潔弟兄 2011 年預查錄音稿，未經講者過目） 

 

問題討論 

1. 在耶穌基督的家譜裏，一共提到了五個女人，在猶太人看來她們是罪人和外邦人，為

什麼她們會出現在猶太文化父系為主的家譜裡？這對救恩來說有什麼特別的意義呢？ 

 

2. 神的旨意能夠在馬利亞和約瑟身上通行的原因是什麼？在他們的身上都有哪些寶貴的

屬靈特質是你要效法的？ 

 

3. 為什麼馬利亞必須是“從聖靈懷了孕”呢？這對耶穌的誕生和身份有什麼特別的意義？

耶穌是救主、祂名被稱為以馬內利這對你的生命事奉來說有什麼特別意義？ 
 


